

## **Del Aval a la Implementación**

### ***La Universidad para la Paz, COSTA RICA***

#### **Antecedentes**

La Universidad para la Paz, afiliada a las Naciones Unidas (UPAZ), cuya sede y campus principal está en Costa Rica, ofrece siete maestrías en diversas áreas de estudios para la paz. También tiene varios Programas Regionales que permiten a la institución estar presente en muchas partes del mundo.

La ambiciosa misión de UPAZ es proporcionar a la humanidad una institución internacional de educación superior para la paz con el objetivo de promover entre todos los seres humanos el espíritu de la comprensión, tolerancia y convivencia pacífica. Dada la alineación de su misión con la visión y objetivos de la Iniciativa de la Carta de la Tierra, el consejo de gobierno de la UPAZ avaló la Carta de la Tierra en noviembre de 2000. La Secretaría de la Carta de la Tierra está situada en el campus de la UPAZ.

En 2003 UPAZ y La Secretaría de la Carta de la Tierra firmaron un Memorando de Entendimiento (MOU) con el propósito de que las instituciones mantengan lazos más cercanos y lograr la implementación de la Carta de la Tierra en los programas de la UPAZ. Desde entonces los programas académicos de UPAZ se han desarrollado con extrema rapidez y en 2005 contaba con 100 estudiantes graduados de más de 40 países

#### **Objetivo**

El objetivo general de la UPAZ es utilizar la Carta de la Tierra como instrumento educativo en el desarrollo de sus cursos, materiales curriculares y actividades.



*El Bonito Campus de UPAZ*

#### **Participantes**

Los participantes clave son los estudiantes, la facultad y la administración del sistema de la UPAZ. La Secretaría de la Carta de la Tierra también participa, ya que está situada en el campus de la UPAZ.

#### **Marco Temporal**

Este esfuerzo inició con el aval de la UPAZ en el 2000 y ganó fuerza en 2003, con la firma del MOU entre la Universidad y la Secretaría. Sigue en marcha en 2005, fecha en la que se escribió este caso.

## Descripción

La Carta de la Tierra no solo se ha incorporado en un cierto número de clases de la UPAZ, también ha sido utilizada como importante marco de trabajo para ayudar con el diseño del programa de Maestría en Educación para la Paz iniciado en 2004. A continuación ofrecemos una descripción de las diferentes áreas de colaboración:

### a) *Curso Base*

La UPAZ se dio cuenta de que un punto de entrada estratégico para la Carta de la Tierra sería su “Curso Base”, una clase requisito para todos sus estudiantes. La facultad a cargo de la clase trabajó de cerca con la Secretaría de la Carta de la Tierra para diseñar y entregar una sesión en el Curso Base en 2003 y 2004. La Carta de la Tierra se presentó como documento, proceso e instrumento. Las aplicaciones de la Carta de la Tierra se estudiaron, centrándose en particular en su relevancia como documento que fomenta la idea y la realidad de una paz positiva, enraizada en la justicia y la sostenibilidad.

### b) *Maestría en Educación para la Paz*

La Carta de la Tierra se usó como marco de referencia para el desarrollo de la Maestría en Educación para la Paz, dirigido a la formación de tomadores de decisión en educación y educadores de maestros. El programa persigue dos metas entrelazadas: creación de capacidades (formación en liderazgo) y reforma educativa y cambio en los sistemas escolares hacia una educación que fomente la paz. El preámbulo de la Carta de la Tierra se usó para articular los objetivos educativos del programa y también como marco integrador del curso. En 2006 la Secretaría de la Carta de la Tierra colaborará con la UPAZ en la enseñanza de la tercera parte de un curso de 45 horas titulado: “*Educación para un Desarrollo Sostenible*”.



*En clase*

### c) *Curso Sobre Desarrollo Sostenible*

En 2005 la UPAZ ofrecerá un curso de dos semanas titulado “Desarrollo Sostenible” que es parte de la Maestría en Estudios para la Paz Internacional. Este curso tratará el hecho de que la relación e interdependencia de los elementos económico, medioambiental y justicia social en nuestro mundo requieren nuevas formas de pensar acerca de las cosas y las acciones a tomar. La UPAZ ha invitado a la Secretaría de la Carta de la Tierra para que imparta ese curso.

## Financiamiento

La UPAZ concede a la Secretaría de la Carta de la Tierra el alquiler sin coste de las instalaciones y asistencia técnica para la página electrónica de la Carta de la Tierra, además de apoyo administrativo. Esto constituye un apoyo en especie generoso por el cual la Secretaría está muy agradecida.

## Resultados

Como resultado de la colaboración entre la UPAZ y la Carta de la Tierra, durante los dos últimos años, a todos los estudiantes internacionales de la UPAZ se les ha dado a conocer la Carta de la Tierra durante el curso

de su programa. Como futuros líderes internacionales en el área de la construcción de la paz, esto tiene resultados potenciales de gran alcance.

### **Conclusión**

La UPAZ representa un caso modelo en donde el aval condujo a un proceso más profundo de incorporación de la Carta de la Tierra a cursos y actividades. En el caso de la

Maestría en Educación para la Paz, la Carta de la Tierra se utilizó para ayudar a conceptualizar y desarrollar todo el programa.

La UPAZ ha sacado provecho del hecho de que la Secretaría de la Carta de la Tierra esté en su campus. Con la creciente influencia del sistema de la UPAZ, la Secretaría de la Carta de la Tierra aprecia esta asociación y espera que la UPAZ continúe trabajando de cerca con la Iniciativa de la Carta de la Tierra.

*Fuente:*

- Página electrónica de la UPAZ [www.upeace.org](http://www.upeace.org)